

L'agriculture en Algérie, ou comment nourrir 45 millions d'habitants en temps de crise

L'Algérie parvient à nourrir ses 43 millions d'habitants au prix élevé d'une forte dépendance externe : 70 % des calories alimentaires consommées sont importées. On peut parler d'insécurité alimentaire. D'où le constat de Nicolas Bayez, repris par Djamel Belaid, « l'Algérie est en sursis ». La chute du prix du pétrole dans la deuxième 2010 rend de plus en plus difficile le paiement d'une lourde facture alimentaire sur les marchés internationaux (plus de 8 milliards US\$ en 2019). Les multiples réformes pour améliorer les performances du système alimentaire en Algérie peinent à produire des effets. C'est ce que nous raconte l'agronome Djamel Belaid dans son livre *L'agriculture en Algérie. Ou comment nourrir 45 millions d'habitants en temps de crise*.

Reste qu'à travers différents portraits, Djamel Belaid nous transmet aussi un message d'optimisme. Nous croisons Abdellatif Benhamadi et Mohamed Atouat, agriculteurs près de

Constantine. Grâce à la technique du semis direct, ils obtiennent des rendements supérieurs de 40 % à ceux de l'agriculture conventionnelle. « Par la mise en valeur des steppes algériennes, ce procédé permettrait de tripler la production nationale de céréales », écrit Jean-Louis Rastoin, de l'Académie d'agriculture de France, dans sa postface. Rachid Iberstiene produit, lui, le « vacherin de Tamassit », un fromage de Kabylie directement inspiré des montagnes suisses. Nous l'avions d'ailleurs rencontré pour *Afrique agriculture*. Issad Rebrab crée la société Cévital qui développe une filière sucrière à Annaba. Amor Benamor produit son célèbre couscous à l'Est. Rachid Hammamouche lance des vins primeurs dans les concours internationaux... Autant d'exemples réussis de la privatisation d'un secteur administré par l'Etat jusqu'à la fin des années 1980. Un livre vivant, instructif et agréable à lire.

LÉO ROCHERY

Djamel Belaid

L'agriculture en Algérie

Ou comment nourrir 45 millions d'habitants en temps de crise



Éditions de Christophe Soriano



Histoire et Perspectives Méditerranéennes

256 pages, éditions de l'Harmattan